

LA REBELDÍA DE PERMANECER: UN ESTUDIO DEL APEGO AL ESPACIO URBANO EN EL CASO DE LAS COOPERATIVAS DE VIVIENDA EN EL CENTRO HISTÓRICO DE SAN SALVADOR

Expositora e investigadora

Sofía Rivera

Departamento de Organización del Espacio

El origen de la investigación fue un interés por descubrir si desde la arquitectura era posible encontrar una relación entre el apego del lugar, las características físicas del espacio urbano y el desarrollo del mapa cognitivo. Para ello se escogió como caso de estudio el centro histórico de San Salvador y, de manera particular, un grupo de habitantes de las cooperativas de vivienda. Este caso resultó de particular interés ya que era posible intuir que la mayoría de los habitantes de las cooperativas no contaban con algunos de los aspectos que, según la teoría, son fundamentales para el desarrollo del apego del lugar como la tenencia de la vivienda o el sentido de seguridad, no obstante, sí contaban con uno de los principales predictores del apego: el tiempo de residencia.

Metodología

La propuesta metodológica fue realizar un estudio cualitativo a partir de entrevistas semiestructuradas que incluyeron una etapa de dibujo espontáneo del barrio, así se logró gestionar un total de 13 entrevistas. Para el análisis de las entrevistas se llevó a cabo un proceso de codificación preliminar seguido de una codificación emergente, se realizó un análisis cualitativo a través de code charts y un diagrama de discurso por entrevista. Para el análisis de

los dibujos se elaboraron tablas descriptivas y se realizó un análisis de relación entre el dibujo del barrio y el diagrama de discurso de cada participante.

Resultados

Los principales resultados del análisis de entrevistas permitieron identificar cuatro relaciones principales: la relación entre satisfacción, centralidad y cercanía a equipamiento; la relación entre sensación de seguridad y la acción de recorrer el centro histórico de San Salvador en las rutas habituales; la relación entre sensación de inseguridad, insatisfacción con el barrio y la presencia de pandillas; y la relación entre sentido de seguridad y los lazos comunitarios. Al comparar los resultados entre los mapas dibujados y los diagramas de discurso, surgieron diferencias importantes: algunos coincidían con lugares mencionados en la entrevista, otros incorporaron tanto los elementos de la entrevista como elementos adicionales en el dibujo y otros dibujaron un barrio menor al que habían narrado. Las escalas de los dibujos fueron diversas: algunos mapas abarcaban áreas reducidas a dos bloques, la mayoría comprendía una escala media entre 6 y 8 bloques, y dos abarcaron zonas superiores a 12 y 20 bloques.

Conclusiones

A partir de la investigación realizada es posible afirmar que sí existe un apego hacia el centro histórico de San Salvador por parte de las y los habitantes de las cooperativas de vivienda debido al tiempo de residencia, al sentido de pertenencia y a los lazos comunitarios. Para esta población, la tenencia de la vivienda juega un papel secundario. También hay que sumar el sentido de seguridad expresado (a pesar de la presencia de pandillas) y el alto nivel de satisfacción con el barrio (el cual se traduce en un comportamiento: el deseo de proximidad y la no disponibilidad de mudarse).

Por otro lado, el rol de las características físicas del espacio parece cumplir un papel importante en la escala de la vivienda; sin embargo, en la escala de barrio fueron mejor valoradas características como la cercanía y mixtura de usos, ya que existe una valoración profunda hacia las distancias caminables, lo cual coincide con evidencias previas que sostienen que las distancias caminables se relacionan positivamente con el apego. De modo contrario, las características físicas como la iluminación, la vegetación y el estado de las edificaciones sí

cobraron importancia al consultar sobre qué aspectos cambiarían del barrio.

A pesar de no tener resultados concluyentes sobre la relación entre mapa cognitivo y el apego del lugar, la diversidad de resultados abre las puertas a futuras indagaciones sobre las diferencias entre el barrio imaginado, narrado y representado; la mayoría de los mapas dibujados poseen una escala más reducida con relación al barrio descrito durante la entrevista; algunos lugares considerados importantes durante la entrevista desaparecieron al momento de dibujar el barrio y, al mismo tiempo, emergieron otros lugares más cotidianos. La importancia de la vivienda en el mapa es una constante como elemento estructurante de la realidad, de la identidad y del sentido de pertenencia.

A manera de conclusión general, el estudio de las emociones, y dentro de estas el apego, es un tema relevante para disciplinas como la arquitectura, pues permite entender con mayor profundidad la experiencia urbana. Aunque sigue vigente el debate sobre si el sentido tradicional del hogar está en peligro de desaparecer, este estudio se suma a la opinión de quienes sostienen que el lugar sigue teniendo un rol importante en el desarrollo de la identidad.